

○小野政府委員 今年度から補給を打ち切るということには実は相なつておらぬのでありますて、先ほど申しましたように五分五厘の預託利率は、二十七年度におきましては一分上りました六分五厘になるわけでありますて、なお利上げ等によりましても歳出の不足を来しますので、一部一般会計から繰入れを受けておりますが、その額は四億二千八百万円余であります。

○田代委員 この予算書に対する大臣の説明の中で、「二十七年度におきましては、一般会計よりの補給金を受けることもなく、かえつて六億円余を建設費の財源に充当していいる状態でありますて、」こうしたことになつておるので、実際は赤字補填を受けずに、むしろ余力があるのだ、こういう結論になつておるように考えられますか、どうですか。

○佐方政府委員 お答えいたします。その大臣の説明に書いてござりますのは、郵政事業特別会計のこととござります。郵政事業特別会計は郵便と貯金、保険、それから電気通信事業特別会計の業務でありますて、そういうものを全部郵政事業特別会計を通して払つておるわけであります。その財源としましては郵便の収入、貯金特別会計からの繰入金、それから保険特別会計の繰入金をもつて現場へ流す金は全部郵政事業特別会計から出しておるわけであります。それで郵政事業特別会計としましては今度赤字がなくなつた。但し郵政事業特別会計へ繰入れるものであるところの貯金事業特別会計におきましては不足が四億ほど出て、それが一般会計からもつてお

る、こういうことになるわけであります。
○田代委員 今のが運びますが、今御説明になりました二十九億円か三十億円の打切りの問題、これは実際に打切つていいものかどうか、実際に打切られることが郵政事業に従事しておる従業員の負担になり、なお言いますればその努力目標をふやすとかいうことになつて圧迫するのではないかと、いうことが考えられるのですが、この赤字の中においてできたものであるか、それともずっと以前から引続いて、むしろ責任を負うべきものでないのを負わねばならなくなつておるのであるかどうか、そういう点はどうですか。

○佐方政府委員 少し敷衍して申し上げますと、二十六年度の予算におきましては、郵便貯金特別会計で三十億の赤字があつたのでござります。それから郵政事業特別会計は、郵便貯金がそこの補給金をもらいますから、郵便貯金そのものとしては補給金をもつて取支合つておるわけです。そうしてその金を郵政事業特別会計へ入れて参りますところの郵便事業収入におきましてすから、郵政事業特別会計の中では今度は貯金の関係では赤がないわけである。そういうことで郵政事業特別会計の方におきましては、郵便の収入不足に応ずる分としまして二十九億の補給金をもつたわけです。だから二十六年度におきましては郵便の方で二十九億も、郵便貯金特別会計で三十九億も、合せて五十九億の補給金を

もられたわけです。ところが二十七年度におきましては、御承知のように補正予算で料金値上げをいたしましたので、それで郵便の赤字は今度全部解消した。そうして建設勘定への財源を持つて行けることになった。残るところは、郵政事業特別会計へ貯金の経費として入れるものになつておりますところの貯金事業特別会計だけは、まだ四億円の赤字が残つておるということになります。

○田代委員 次にお尋ねいたしますが、今度利率を上げることによつて利益を受けます預金者の階層、実際において工場労働者とかあるいは炭鉱労働者とかいうような組織労働者は、現在預金をする能力はほとんどない。むしろ炭鉱労働者の諸君などは、頼母子講とか何とかによりまして、賃金を天引きされてしまつという窮屈した事情になつておりますし、この利子をいくら上げようが上げまいが問題にならない。むしろこういう資金がどんどん集められて、それが軍需産業へでも使われるということになると、大局的な結果から申しますと非常に不幸な状態になるのであります。大体この預金者の階層と申しますか、これは非常に零細な人が多いと思うのですが、どういうことになつておりますか。

○小野政府委員 御承知の通り郵便貯金事業は創始以来、庶民階級を対象として事業を運営して参つております。その姿は今日においてもかわつておらないのであります。しかもただいま工場労務者等については、利上げの恩典に沿さないというお話をあります。私ど

の方でいろいろ／＼団体賃金その他貯蓄の増強に役立つような、しかもそういうた勤労大衆の生活安定に役立つようないろ／＼増強策をとつておるのありますが、各種の相当大きな工場において、大小とりまぜまして、いろいろな団体をつくれ、しかもそこで相当貯蓄の実績を上げられ、われくの方といたしましてもそういつたうるわしい団体に対して表彰をいたしたことも数多くあるのであります、勤労階層がその恩典に浴さないということは、どうも理解できないように思います。

生徒で生徒を通じて申しますが、おもしろいですが、非常に貯金とおもしらしく、非常に貯金を集めております。あの制度に対する政府の考え方、また今後の持つべき方についての御見解を承りたいと思います。

○小野政府委員 学校関係につきましては、ひとり郵便貯金だけでなしに、いわゆる子供銀行とか子供郵便局といつたものをばっくつくるようあります。今日の状況では相当に発展もいたして参つております。ただこれはわれくといたしましては、決してそいつたことを強制いたしておるわけではないのであります。学校の社会科の課程の一つとして自発的につくつて、漸次育ちつつあるというような状況であります。そういう状況はわれくから見ましても非常に好ましい状況である。こういうふうにも考えますので、できるだけの便宜は将来とも与えて行きたいと思いますが、そういうふうなことを強制する意思は毛頭ありません。

○田代委員 政府側としましては非常にによろしき面だけを今お述べになりますが、現に私の長女も、次の娘も今小学校におりますが、いつも貯金の額が五円とか十円とかだと笑われるから、できるだけ百円とかなんとかにしてもらえねだらうかということを言つて参ります。また貯金をしないと非常に顔がきかないというような面がありますが、私はやはりここに弊害も伴つておることはいなめないのでないかと思う。従つてただよろしいからじやんじやんおやりなさいということでは、政策にならぬのじやないか。それから

実際これは小学校の子供なんかが全部処理できる問題ではなく、当然学校の先生方がタッチされて、いろいろ協力されていると思うのですが、結局それだけ先生諸君の労働強化となり、事務内容が非常に煩雑に、あるいはふえて来る。そのためにかんじんかなめの直接的な教育という面がおろそかになる結果になります。それでなくても現在学校の先生諸君の仕事は非常に煩雑で、しかも受持つておられる一教室の生徒数も非常に多く、十分手がまわりかねる。従つて学校では休みが非常に多いというようなことを出でることを、現実に私は子供を通じてよく知つておるわけなんですが、そういう点に対し、政府はただ貯金という意味での好ましき面のみを強調され、大いにやるべしというようなことを言われるとするならば、私ははなはだ遺憾であると考えますが、なお見解を伺いたいと思います。

ことではないけれども、事実そういうことがはつきり出ておることはいためない。私も二、三十年前小学校に行つてゐるときにたしかこういうことをやつて、十銭ずつ貯金しなさいといふことを言われたような記憶があるのです。が、これは子供の心に非常に強く響くのです。隣の子供は百円持つて行つた、自分は五十円しか持つて行かなければ、また一銭も持つて行けないというようなことになりますと、デリケートな子供の心理に及ぼす影響は非常に大きいのです。私は悪い面だけを強調するわけではありませんけれども、少くとも政府としてはそのくらいの親心は十分持つてやつていただきたいと、むしろ教育の目的に反することになるということを私ははつきり申し上げておきたいと思います。

次に直接利上げの問題をも関連するのですが、本年度における貯金の純継に増加される目標が新聞に書いてあります。が、昨年と比べてどういうふうになつておりますか。

○小野政府委員 昨年度の貯金増加の目標は四百億であります。本年度も本予算におきましては年度当初四百億の目標を持つたのであります。が、補正予算で六十億を加えまして、四百六十億が二十六年度の増加目標になつております。

○田代委員 新聞では六百二十億といふように書いてあつたと思ひますが、それは間違いでですか。

○小野政府委員 六百二十億は二十七年度の目標です。

○田代委員 すると先ほどの二十六年度の四百億は、実際に達成された実数でござりますか。

○小野政府委員 これは二十六年度内に達成すべく増加を期待しておる額でありますから、先ほど申しましたように、二十六年度につきましては補正予算で六十億をプラスした四百六十億であります。すでに二月十一日現在をもつてこれは達成しております。今日のところは四百七十二億ばかりになつておりますが、すでに二月十一日現在をもつてこれは達成しております。今日おりましても、年度末までには五百億を越えるのではないかろうか、かよう見通しております。

○田代委員 こういうよう純粛に増加されるについては、政府としても努力されておると思いますが、その努力の方法、それから二十七年度における六百二十億が十分達成される見込みがあるかどうか、またそれを達成するについて、政府はどういう方法でやるとしておるかという点をお尋ねいたします。

○小野政府委員 従来から特善目標の達成につきましては、いろいろな施策等を試みております。郵便貯金の安全安心であり確実であるという宣伝はもちろること、毎年度の目標の達成につきましては、四半期別の増強対策を立てまして、本年度においても第一次の増強運動、第二次の増強運動といつたくいに、いろいろやつておるわけであって、郵便貯金が非常に安全であり確実であり、便利であるという宣伝とともに、従業員をあげて貯蓄増強運動に努力して参つております。来年度二百二十億がはたして達成できるかどうかという問題であります。実は本年度の四百六十億の目標につきましてはいろいろ不利な条件がありまして、かう当その達成を危惧しておつたのであります。その最大の不利な条件としま

ては、貯金の一人当たり預入の最高限度が三万円という低い額にくぎづけされてしまうことがあります。もう一点は郵便貯金の利率が、昭和二十二年に改正されて以来全然引上げを見ておりません。その間に銀行方面においては前後六回に及ぶ利上げをしておりまして、今日の段階では郵便貯金の利子と銀行預金の利子とでは、相当の懸隔があるのです。こうした不利な条件にからんがみまして、本年度目標実達は非常に危惧いたしましたのであります。幸いにして二十七年一月一箇月をもつて百十億といつた非常な伸びがござりますので、これでは利上げの問題は相当早く上げられるだらうといふことを、非常に預入者の方も期待しております。そういう面のこともあります。でも、それとも思いますが、こうした不利な条件になつておりますし、来年度の六百二十億目標は、今年度目標と比べて相当大きな額にふくらむわけであります。それで達成でき得るという情勢がないながら、危惧いたしておりません。そこで、利上げがこの通りに認められますが、そこに戸れ／＼の一つの条件として、最高限度が本案のように引上げられて、利子の引上げがこの通りに認められれば、貯金増強に非常に役立つ有効な作用をなすわけでありまして、六百二十億達成必ずしも私ども悲觀しておらぬような状況であります。

○小野政府委員 従業員の労働強化の問題については、私ども六百二十億という大きな目標を持つても、さほど心配しておらないのです。申しますのは、本年度において四百六十億の目標を達成いたしますためには、あまりロードのかからない通常貯金に非常に期待しておりますと、従業員ももつぱらわらじばきで、それこそほんとうの努力をしなければならない。定額貯金、積立貯金の種目は、いずれも百億を目指にしております。来年度六百二十億の目標達成のそういう種類別の目標がどうなるかというと、定額貯金では本年度の百億に対して、今年度さらに三十五億ふやしまして、百三十億を期待しております。積立貯金については本年度の百億よりもさらに四十億引込めまして、六十億の目標を期待しておるのでありますと、決してこれが従業員の労働過重になるとは考えておりません。

いろいろな観点から、事務当局の御意見のような考え方をもつて目下検討中でございます。

りませんので内容がよくわからないのですが、今日金貸し業、銀行、信託、あるいは無尽会社でもみなもうかつてあります。ところがひとり郵政省の郵便貯金事業に限つて、わずかといえども、来年度も四億円とわざかであつても、来年度も四億円という金が不足になつておる。こういうことになつて來ると、私どもは一面には非常に利害があり、一面にはまことに遺憾に存する次第であります。来年度においても一部の預金の利子を上げたにかかわらず、どうしてそういう結果が出て来るか、この点を大づかみでけつこうですから御説明願いたい。支払いの利子の方は一応わかりますが、郵政事業特別会計に繰入れている内容について御説明願いたい。

○石原(登)委員 郵政事業に繰入れる額に応ずる経費が多くなつて来ております。九十六億の内容を、大まかでけつこうですから、たとえば人件費が幾ら、物販費が幾らというふうに御説明を願いたいと思います。

○佐方政府委員 郵政事業に繰入れる額に応ずる経費が多くなつて来ております。九十六億のうち、直接貯金業務に必要な経費と申しますのは、実は非常にむづかしいのであります。私の方では直接貯金事業に必要な経費と、管理、共通でありますとか、衣料であるとかいう間接費の分担金とわけて考へるわけでございます。ところがたまたま歳出の面では地方貯金局、それから郵便局の貯金課系統の入件費は、貯金事業特別会計から入つて来る金として直接国税金の取扱い等のために一般会計から入つて来る金、それらをまとめておりますので、しばらくの時間で拝借をして分計しないと、すぐには出て来ないわけであります。

○石原(登)委員 そうすると、たとえば一般的郵政事業の中には、先ほど言われた通り保険事業と貯金事業と郵便事業とあります。これだけの事業を行つたために、郵便局ならその郵便局をつくる建設費、あるいは維持経営費といふものは、保険も郵便も貯金も、それぞれ分に応じてこれを負担してしまつる、こういうことになるわけでござりますか。

○佐方政府委員 郵政会計におきましては、建設勘定というものをつくつておりまして、その建設勘定は二十七年一度は二十七億一千万円予定しております。その内訳といたしましては、減築費約一億四千万円、損益勘定に

における郵便貯金六億二千万円、そのほかに郵便貯金特別会計、簡易保険特別会計、その他、他会計から建設勘定の分担金として四億五千万円もつておられます。ですが、それでも足りませんので、借入金を五億ということで二十七億一千万円になつております。従いまして建設に使います経費は、郵便事業のみならず、貯金会計、保険会計、その他の諸会計からも全部負担しておるということになつております。

○石原(登)委員 私がただいま質問しましたのは、実は簡易保険の限度引上げに関連しまして、民間業者の方から、簡易保険は官の設備を無料で利用している面がある。そのため非常に経費が楽だというような意見の呉陳もありましたので、この機会にお尋ねしたので、その点明瞭になりました。そこでこの四億二千万円というような赤字を出しておる大きな原因はどういうところにあるのか、局長にお伺いしておきたいと思います。

○小野(政)府委員 赤字と申しましても、私どもこれは赤字とも考へないのです。御承知の通り貯金の金にいたしましても、保険の金にいたしましても、すべて資金運用部に預託しておりますわけであります。資金運用部としても、そのほかにいろいろな資金が集まつて来るわけであります。が、その運用の利回り関係に關係して来るかと思うのであります。来年度の資金運用部の運用の見通しといたしましては、当初二十七億くらいの黒字が出る。これは各預託金を五分五厘の利子をつけた上で、残りが約二十七億黒字が出る。これは一般会計に繰入れて、一般会計を潤すわけであります。郵便

貯金の面からいたしますと、五分五厘の収入をもつてしましては、本年度と同様、来年度においても約三十億一般会計から補填を受けなければならぬという結果になる。これはそれで行つて同じようなものであります。一般会計からの繰入れという形ができるだけなくするために、資金運用部会計として、現在許し得る限度の貯金についての預託利息を見ようというのが、一分上りました六分五厘でございます。それで行きますと、一般会計へ繰入れを予定しておりますが、資金運用部の来年度の黒字は、全部貯金会計の六分五厘の一分の中に入つて参るわけであります。これでもまだ貯金会計として不足でございますので、一般会計より四億二千八百余万円繰入れる、こういう結果になるのであります。資金運用部資金の運用利回りが現在より向上いたしましたと、それだけ内容が改善されるという結果になるのじやないかと思ひしていいわけですか。

○石原(登)委員 そうなると逆さやになるわけで、六分五厘を支払つて六分五厘弱で運用することになると、国家としてもたいへんな損失になるわけですからあります。そうしますと日銀で今貸し付けておる利子は、大体どのくらいで貸し付けておられますか。

○小野政府委員 郵便貯金の預託利子六分五厘、これは資金運用部から見まして歳出になるわけであります。それで運用によりまして得ます利回りが六分五厘を下まわるということは、一見不思議のようにも思えるのでありますが、郵便貯金の資金が資金運用部資金全体のざつと六割くらいを占めております。あと四割のはかの預託利子は、五分五厘になつておるわけあります。その面を操作いたしまして、会計の方では收支とん／＼、こういうことになつて來るのであります。

○石原(登)委員 今の答弁は、郵便貯金は全体の六割を占めており、あとの四割は五分五厘で支払つておるから、あと一分の面から六分五厘弱の面を補う、こういう意味でありますか。

○小野政府委員 さようでございます。

○石原(登)委員 そうしますと、私がかねて予想しておることと違いまして、決して運用部が不當にもうかつておるということでなしに、運用部としてはぎり／＼運用利回りの金を郵便貯金にしておる。しかも郵便貯金については特に優遇しておるのだ、こういふような答弁に聞きとれたのですが、その通りでありますか。

○小野政府委員 現状においてはそ

「どうな計算になります。

○石原(音)義貞 そういうようなこと

になりますと、私はほど猶豫貯金の運用については考えなくてはいけないと思う。政府があるいは資金運用部がそのように優遇しておるにもかかわらず、金額的にはわずかであつても、なつかつ四億円も不足を来しておると

うことは、どこかに大きな欠陥がないければならぬと思う。こういうことでずっと運用されて行くことになる」と、これは従業員の志氣にも相当影響を及ぼします。今まで国家資金を運用されておるため、不當に郵政省に支払われるところの利息が助かつておるから、一つは十分な手かるる呈呈です。

るのだが、だから一概を許からぬ不利益の金が入つて来ても、これは当然だ。こういうように了解しておつたのでありますけれども、そうでないといふことになりますと、貯金事業全体として再検討を行わなくちやならないという結論になつて来るわけであります。そこで今皆さんの預かつて、いらつしやるところの資金コストは、一休どのくらくなつておりますか。

○小野政府委員 郵便貯金のコストにつきましては、いろいろ変遷もござりますが、終戦以来漸次低下して参つております。一番高いときは二十三年年度あたりで一割近い、九分八厘程度であつたのであります。が、漸次低下して来てまして、本年度において七分二厘、二十七年度予算におきましては大体六分七厘三毛見当になつてゐるわけであります。これは貯蓄の増強によりまして、現在高がふえるに従つて、コストは下つて来る。それだけでなしに、郵便貯金の運用の合理化の面にもいろいろ努力しておるわけでありますので、漸

次このコストは下つて参りまして、将來は逐年下つて参る。現在の資金運用

部の利回りの状況からいたしましても、その他郵便貯金、簡易保険、一切の利払いの関係から申しましても、漸次伸びて来る。こういう趨向をたどつて行くのじやないかと思ひます。

ですが、資金アーネが大きければ大きいほど、金融操作は楽であり、また利益も当然大きくなるわけであります。今日日本の銀行、金融機関、その他みんな非常に利益をあげておる。そういうことでそれらの従業員も非常にいい待遇を受けておる。ところがそういうような第一都市銀行について、ちらり、と言はず

第一汽の銀行にして本
あるらしい有
会社にしても、資金プールといふもの
は郵便貯金と比べて非常に少い。今の
局長の答弁を聞いてみると、資金プー
ルが大きくなれば、こういうようなな
ストは下るという御答弁ですが、二千
二百億円と、いうこの資金プールは決
して小さくない。世界中どこを探し
ても、こんな大きな銀行はないわけでも
あります。ところが現実においては銀行

は全部もうかつておる。こうなると、何かちぐはぐなところが生じて来る。たとえば資金コストが高いか、あるいは利息が非常に安いかといふ点ですが、私は今まで利息は非常に安いと了解しておつたのですが、この了解は間違つておるのかどうか。もう一ぺん念のために、御答弁を願いたいと思います。

○小野政府委員 石原委員の御了解は、決して間違いでないのです。ございまます。私どももさように考えるのであります。が、今日銀行の資金コストは大体七分二厘見当になつております。しか

いろいろ運営の実情を見ますすると、

銀行は非常にそろばんの合うような大都會しか店舗を持つておりません。郵便局はそういつた採算を度外視いたしまして、公其性の要請からも、当初かららそろばんの合わないような山間僻地に多数の局を持つておるわけであります。その点から申しますと、本年度に

おきましては郵便局金において七分二厘、銀行においても大体それくらいのコストが平均のようであります。が、決して運営の条件が悪い、かようには考へておらないのであります。ただ先ほど申しましたいふるく、な資金運用の実情がそういったような状況になることは、集貯された資金の運用面におきま

して、資金運用部の公共性を持つた運用の限度があるので、今銀行あたりは八分とか九分とかいうものより低くなるつておる。そういう面から、経営上の実情が出て来るのではないかと了解しております。

○石原(登)委員・ただいまの答弁の前段については、私は承服できない。山間僻地で事業を行つておるから、資金

コストが高いというような答弁であります。なるほどそういうこともあります。うと思いまが、今日の郵便局の配達状況から考えて、これが資金コストで大きく影響しておるとは私は考えません。この問題はいずれまた検討を加えたいと思います。

れておる。しかもその金は集積され

て、非常に大きな金額になつて、それがほんとうに国家を維持し、社会をりっぱに建て直すための一つの大きな原動力になつておるわけであります。ところが一面から考えてみると、都會地における比較的財政的に恵まれた人たちの金といふものは、銀行預金その

他によつて非常に有利に運用されておる。かようになつてみますと、極論しますならば、日本の国の大きな目的のために、零細な国民の金が安い利子で犠牲的に運用されておる、こういふふうに考えられて来るわけでありますから、こういうようなやり方はほんとうにいいものであるかどうか、私は大き

な疑問を持つわけであります。こういう疑問に対して当局はどういうふうにお考えになりますか。この点をお尋ねいたしたいと思います。

いは簡易保険の積立金につきましては、なるべく地方の、しかも今まで略金された庶民階級の福祉、利便となるような方面に使えるようだ。この選舉権の問題を事務当局で検討中でありますして、できればこの会期中に提案をして御審議を願うつもりで、目下鋭意検討申中であります。

りであります。われくが年来簡易保

陥は郵政省に返せという主張をいたしておりますが、こういう零細な契約者により多く国家的恩典を与えたといふ、こういう心構えからであります。この郵便貯金運用につきましては、然これを実施しておる郵政省当局として、ましては、こういうような零細な貯金を

者の利益を最大に考慮すべきである。こういう人の犠牲によつていろいろな国家施設を考えるということは、私は誤りであろうと思う。むしろこれは財政資金によつてまかなわるべきものであつて、こういうような性格の金を子ういうふうに運用することについ、私は非常に大きな異論がござ

します。ですから今後はこの郵便貯金を國民の運用についても十分考慮されたい。そしてこういうような零細な貯金を國民のために有利に、有利じややいい、当然受け入れるべき恩恵は確保していただきたいということを、強く希望をいたしておきたいと思います。

次に奄美大島、沖縄その他が占領されまして、現在も外国の占領下にある

わけでありますか、この間における支那便貯金の状況、それから払いもどしの状況、こういうものは大体どういうふうになつておりますか、ちょっとお尋ねいたしたい。

○小野政府委員 日本の領土を離れております方面の貯金の状況について、昭和二十一年一月三十一日を限りまして、二月一日から日本の行政権が及ばない地域になつたわけであります。この前の貯金につきましては、これは要求があれば支払いたしております、行政権分離後の貯金につきましては、

これは従来の日本円をもつて預入したものもありますが、現地におきまして通貨の切りかえがございまして、B券との比率が一対三というような比率になつております。B円で預けたものもございます。そして現在までにおきましてはB券の消長によりまして、そういつたものを預払いしているわけあります。行政権分離当時における現在高、その後の預払い状況等については、原簿が那覇にございまして、現在調査中でございます。

○石原(登)委員 そういう地域の貯金の扱いもどしについては一応支障なく行つておるというわけですか。

○小野政府委員 行政権の分離後、日本円をもつて預けられたものにつきましては、いまだちに支払いを開始する段階には行つております。申しますのは、今申しますようなB券との間に一対三の比率がござります。日本円をそれと同様に一対三にするかどうかにも問題があります。現在におきましては、大体払い渡しについて日本円で預けたものに対しましても、B券一円は一円で払つております。そこに今後決済上お互に相談をしなければならぬ問題が残つております。

○石原(登)委員 同じ日本民族として、戦争と一緒に戦いましたこういうような多くの国民たちが、敗戦の結果心に反しまして、しかも今日では向うの信託統治下に入つておる。私どもその心情を考えますときに、非常に同情された時金が、今日利用できない。また一部には上領下に入つたために、か

えつて非常に利益を収めたものもないではないのでありますけれども、大部の郵便貯金を利用してくれる方たちは、非常に霽細な方であるに相違ないと考へる。こういうような問題については、政府は全力をあげて、多くの人たちが困らない、迷惑をこうむらないよう御処置を願いたい。特にこの地域は信託統治になるわけでありますから、これはさらに一段と御配慮を願いたいと考えるわけであります。どうかこの点については積極的に早く解決をはかつていただきたいということを強く要望いたしたいと思ひます。

それからもう一つお尋ねいたしますが、これも簡易保険と関連いたしまして、貯金の預け入れに限度が付されておりますが、この限度が引上げた当時の理由と、そういう理由が今日をおいてもまだあるのかどうか。勤儉貯蓄、特に貯蓄は国家百年の大計のため絶対に必要であるということは、今日間違いないの事実であります。そういうよろしい貯蓄についてさえ、なおかつ一つの限度を設け、特に貯金については三万円というような限度を設けています。今日までこれを看過しておつた私ども重大な責任がありますが、当局のたいへん大きな責任だと思ふ。こういう面について、何がゆえに貯蓄について制限を加えなくてはならないか。この点の理由について御説明願いたい。

つきましては、私ども想像いたしますに、郵便貯金の性格が国民大衆、特に中産階級、庶民階級の貯蓄機関として誕生し、発展をして参つたわけあります。従つてそこにいろいろな政府の育成、あるいは恩典というようなものを受けられて参つておるわけであります。そういう面から無制限に預入を許すということにつきましては、税収の面で難点がある。また郵便貯金本来の庶民階級の金融機関の立場を守る上から言つて難点があり、最高額に制限が加えられたのじやないかと思います。御指摘の通り現在の三万円が、今日の経済状況から見まして非常に低きに過ぎるということは、われわれよく承知しておりますのであります。昭和二十二年に、それまで一万円でありましたのが三万円になつたわけあります。その後の状況から見ましても、これを相当限度まで上げる必要は認めておつたのであります。この限度引上げに伴いまして、利子に対する税金の収入減、こういうことが常に問題になつて参つたわけであります。今回につきましても、どの程度に上げていいかという点については、いろいろな案があつたわけであります。税収等の面を見、二十七年度の歳入の関係とにらみ合せて、十万円見当なら税金を付さないでいい。これ以上になつては税収の面でやや懸念されることがあるといふようなことで、十万円にきまつたような次第でございます。

が、三万円以上の貯金ができるないといふ建前において、それ以上のいわゆる手持ちの資金はどういう方向に流れて行つたと思いますか。たとえばここに私が十万円の金を持っている。貯金をしたいけれども 貯金は三万円しかできない。あの七万円というものは大体どういうふうに流されておつたと御想像なさいますか。

○小野政府委員 制限額を越えますものにつきましては、どのように処理されておりますか、つまりでないのです。ありますが、あるいは相当部分がたんす貯金のような形で、実際現在の資本蓄積の要請に沿わないで、遊んでいるような面もありはしないかと想像しております。

○石原(登)委員 そういうような事態があることは非常にわれ／＼遺憾であります、今日の日本に一番不足しておるのは資金である。しかも日本では外資を導入しようということについて、相当の努力もしておりますが、外資もなか／＼思うようにならない。政治的にはわれ／＼外資を導入するため、とうてい忍ぶことのできないようなことも忍ばざるを得ないと、いうような時期において、こういうような大切な資金がたんすの中で眠つているということは、非常にわれ／＼としてはたえられないことがあります。こういうものについては政府はよほどお考えになつて、ひとり貯金といわづ、保険についても十分に考えなくてはならない。こいうような国民的な資金は総力を上げて、今日こそ日本の再建復興に間に合せなければならぬのであります。が、これは単なるいいかげんな者慮によつて、こういうような大事な資金が

遊ばされていいるということは、非常に戒心すべきことだと考えるわけでありまして、特に私はこの地方の資金を根こそぎ吸収するという意味でなしに、ほんとうに國家要請に応じてこれを役立たせるという意味で、この地方の資金を吸収する方法について、機関としては、私はこの郵政省の郵便局の機関以外にはないと思う。これはたとい銀行がどのようにされましても、あるいは保険会社がどのような努力をされましても、それだけの組織力とそれだけの活動範囲では非常に狭いのであります。こういう面からわれくは特に郵政当局に期待するところが大きいわけでありまして、どうかこういう面については、幸いに保険局長もおいでのように有効に活用するかといふことにつけば、各段の研究と努力を要請いたしまして、私の本日の質問をこの程度で打ち切りたいと思います。

○小野政府委員 まことに御理解の深いお説でございまして、私ども非常に感激を覚えるものであります。われわれの当面なさなければならぬ問題について非常な叱咤激励を受けたことにつきまして、私ども及ばずながら骨碎身して行きたいと考えております。

〔委員長退席、飯塚委員長代理着席〕

現在の再軍備情勢、場合によつては第三次大戦に無理やりに持つて行かれるといふ。そこでお尋ねしたいのですが、この前の戦時に愛国貯金というような形で、庶民の金が相当吸い上げられたと思うのですが、そういうものが大体どのくらいあつたか、またいかに処置されたか、こういう点をお尋ねしたいと思ひます。

○小野政府委員 戰時にそつうよ

うな金がどのくらい集つておつたかと

いうことは明確でございません。終戦

当時における貯金の現在高がどのくら

いあつたかということをお答え申し上

げて、御想像いただきたいと思いま

す。終戦当時における郵便貯金の現在

高は、約三百九十九億ということにな

つております。これがちょうど昭和二

十年の郵便貯金として預け入れてあつ

た現在高でございます。

○田代委員 この中には一般的なもの

もあつたと思うのですが、特に戦時中

愛國的な意味で、そういう愛國精神を

強調の上、募集されたものがあつたと

思ひますが、どのくらいあつたか、そ

の内訳はわからぬのですか。

○小野政府委員 そついた正確な内

訳は、私どもの方で承知いたしており

ません。ただ大体の大勢を推察いたし

ますと、銀行預金と郵便貯金との比

率を常にいろいろ見ておつたのでござ

いますが、昭和六年からずっと十五、

六年ごろまでの状況は、大体銀行預金

に対しまして、郵便貯金の現在高は常

に二四%ないし二五%程度でございま

す。こういふところに大体比率を保

つておつたわけでございます。これが

昭和十八年以後非常にふえまして、終

戦前当時におきましては大体三四%な

いし三五%でございましょうか、その

くらいの比率に上つたわけでございま

す。郵便貯金はいろ／＼な政策で集め

られるわけですが、非常に大衆

に親しまれる便利な制度だといふこと

で、たいへん愛された結果もあります

が、戦時の貯蓄増強としまして

特に郵便貯金の面には、その制度上非

常に愛されているので、たいへん伸び

る場合よりも一層貯蓄をお勧めし

たわけありますが、そういう点が

どうよう上つて来たということは、

御指摘のような貯金に属するものがそ

の中で相當あるということは想像がで

きますが、的確にどのくらいかという

ことは、われ／＼としてその調査をい

たしておらないであります。

○田代委員 ただいまの説明では二十四

%付近から三四%ないし三五%といふ

ことであります、戦時の特殊情勢

の中でも少くとも一〇%も増加してい

るということが言えるのであります

が、それを戦後にどういう形で処理さ

れたか、何か特殊な処理方法をとられ

たかどうかという点をお伺いいたします。

○小野政府委員 終戦後の整理といつ

ては、別段ございません。要求せられ

たものには要求に応じてすべて利子の

支払いをしているわけであります。特

に一般的の預貯金におきましては、通貨

措置が二十二年に行われましたが、そ

の当時一應第一封鎖、第二封鎖の区分

はされたのであります、第二封鎖の区分

の貯金であり、非常に零細な金が集ま

つてゐるという点において、一般的金

融機関の第二封鎖に対する処理より

は、はるかに有利な取扱いを受けてい

る状況にあるわけであります。

○田代委員 そういう貴重な金が凍結

され、これを出さなければ米一升も買

えないというようなときでも五百円に

も説明がありましたように、現在の貨

幣価値の非常に下落しているときでさ

え千円平均にしかならないというよう

な、そういう貴重な金が凍結されると

いうことになりますと、とてもこれは

たまつたものではないのであります

が、この際過去の経験から申します

て、今後かかる事態に当面した場合に、

現在の政府は凍結するとか、あるいは

こういう庶民の零細な金を封鎖して、

貨幣価値が非常に低下して安くなつた

場合にこれを支払うというような、不

当なことをするお考えがあるかどうか

か、全然これはやりませんといふこと

を今断言できますかどうか、この点を

御答弁願いたいと思います。

○小野政府委員 ただいま御想像のよ

うな事態は、われ／＼現実には考えて

おらないのであります。かりにそうい

う事態が参りまして、これは最も希

望しない状態であります、世界各國

は、前々回の改正によりまして、これ

は政府が補償するというような項が入

ります。この一端をもつてしま

つておきますが、今までの五分五厘のあ

ります。従つて私は少くとも政府

當局としては、そういう無責任な貯金

政策を断固としてやめてもらいたいと

いふことを主張する次第であります。

○小野政府委員 現在の郵便貯金法

は、前々回の改正によりまして、これ

は、政府が補償するというような項が入

ります。この一端をもつてしま

つておきますが、今までの五分五厘のあ

ります。従つて私は少くとも政府

當局としては、そういう無責任な貯金

政策を断固としてやめてもらいたいと

いふことを主張する次第であります。

○小野政府委員 決意を持つているだけ

で、現実に實際において非常に迷惑を

かかるということが問題なのです。こ

れは討論になつて、とても私は現在の

政府では安心できないからやめましょ

う。

○石原(晉)委員 議事進行につい

て……。保険の問題が議題になつてい

ないで御質問していいのですが、

金が、しかも過去において実際に凍結

され、これが出来なければ米一升も買

えないというようなときでも五百円に

も説明がありましたように、零細な国民に對

して犠牲を負わせておきながら、また

はつきり言えるのであります。それが

当面したときでできるだけ御迷惑を

かけないよういたしますといふよう

なことが、政策になるかどうか。これ

でまた実際安心して国民が貯金をする

気になれるかどうか。現在の答弁によ

りますと、はつきりこれは国民を欺瞞

し、そうして現在とにかく貯金しなさ

いしないと言つて集めて、その金を

軍用にどんどんづき込んで、貨幣価値

が下落して、インフレになつた場合で

もこれを押えていよいよ不安定にな

つてお払いするといふことが現実に起

ることを、はつきり指摘したいと思う

のであります。従つて私は少くとも政府

當局としては、そういう無責任な貯金

政策を断固としてやめてもらいたいと

いふことを主張する次第であります。

○小野政府委員 決意を持つているだけ

で、現実に實際において非常に迷惑を

かかるということが問題なのです。こ

れは討論になつて、とても私は現在の

政府では安心できないからやめましょ

う。

○愛田委員 貯金の基本的問題につい

ては、他の委員各位からお尋ねがあり

ます。大体私の関心を寄せていた問

題に触れておられます。私はこの機会に

二、三点だけ政府當局のこの改正案に

対する意向を確定しておきたいと思いま

す。それは大衆の零細な資金を政府が

一応吸収して、そうしてこれを資金運

用部で國家資金として運用するわけ

であります。従つて私は少くとも政府

當局としては、そういう無責任な貯金

政策を断固としてやめてもらいたいと

いふことを主張する次第であります。

○小野政府委員 現在の郵便貯金法

は、前々回の改正によりまして、これ

は、政府が補償するというような項が入

ります。この一端をもつてしま

つておきますが、今までの五分五厘のあ

ります。従つて私は少くとも政府

當局としては、そういう無責任な貯金

政策を断固としてやめてもらいたいと

いふことを主張する次第であります。

○小野政府委員 決意を持つているだけ

で、現実に實際において非常に迷惑を

かかるということが問題なのです。こ

れは討論になつて、とても私は現在の

政府では安心できないからやめましょ

う。

にした方が、他の民間保険を圧迫しない意味からもいいのだということです。簡易保険の方や郵便年金の方を抑えるようにしたのか。この差をつけたことに対して、政務次官の御答弁を願いたいのであります。

ございますが、郵便貯金につきまして、特に保険よりも高い預託利息を将来認めようということではないのであります。二十六年度につきましても、一般会計からの繰入れで参つておるのであります。会計同士申しますと、資金運用部の黒字が一般会計に入る、一般会計から、貯金は五分五厘で不足でありますので、それだけの補填を受けるといふようなことになつておつたのであります。今年度も郵便貯金につきましても預託利率を五分五厘にえ置いて、資金運用部から一般会計へ黒字の額を繰入れ、郵便貯金会計の不足額は一般会計からそれだけの金をもらうということと、大してかわりはないのであります。そういつた各三会計内のたらいまわしをやるよりも、一応ここでちょうどその見当のものを、直接一般会計を通さないで資金運用部から郵便貯金会計に入れよう、これを逆算してみますと、ちょうど六分五厘と、ことに相なるのであります。決して郵便貯金、簡易保険、郵便年金の間の種類の本質上の違いといふようなことをございませんが、飯塚委員からお尋ねがありましたら、利率の問題であります。相當計画的に、定額郵便貯金や

積立貯金は預金者が考えておりましたが、しかしそのままのままでは、三分の利率を適用するということになりました。この三分の利率と東の期間を待てないで払い下げる場合に改正されました。いうのは、もう一箇月、もう二、三日で満期が来るというときに、借金の催促などに責められて、やむなくもう二、三日待てなくて払い下げるという立場の人があるのです。その点期間の狭くなつたものの場合と、最初からいつ払い下げるかわからぬが、一応定額にしておけといふ気持で入つたものと区別をしなければいかぬと思う。この趣旨弁明にありました解約の防止という意味から言いましてならば、この問題は、期間間近に迫つたものは、解約の意図で初め入つたのではないという意味で、何か差等をつけた意図はないか。たとえばあと二、三箇月後に満期が来る、積立貯金の場合には、二年となつておりますが、一年半を越えた部分に対しては三分二厘にするとか、あるいは定額貯金の場合には、三箇月越えた場合には三分六厘にするというふうに、解約防止にも当り、かつ財金奨励にもなる、こういう施策はないか、お伺いしたいのです。

も三分が妥当だらうという結論に到達したのであります。そこに三箇月なら幾ら、四箇月なら幾らという段階を設けることは、非常に事務処理上いろいろな困難も伴いますし、お説の通りそういう例も皆無ではないと思いますが、非常に不満足な結果には相なるわけであります。

〔飯塚委員長代理退店 委員長着席〕

立候金の場合には、一年半を越えた場合には、今まで苦労してためて来たものが、急に入学のためとか、病気のために必要があるので払い下げるのであつて、差等をつけたからといって、取扱いの上でコストが高くなるわけではない。一律に三分にするか三分六厘にするだけであつて、従業員の人員の増加はやる必要はないのです。ただ期間を切つて、すでに六箇月以上には段階がつけてあるのですから、最初の三箇月にはほとんど解約がないということになれば、その次の三箇月に解約があるということになつても、それは非常にやむを得ない解約だということになるのですから、その場合の解約に対しては利率を高くしてやるというが、政治の人衆愛の現われだと思うのです。こういうことは例が非常に少いから一括してやるというような形でなく、そういう差等をつけて、少數の例外を救うてやるという立場がいると困らうのです。今までも実際解約の場合には、一番低い線で一律に利子が付してあるのですから、これを一挙に見せ

めのために引下げるということは残酷に過ぎるのであつて、この場合段階をつけるのは簡単です。たとえば積立貯金は、一年を越えて二年までのものに對しては三分六厘、定期貯金の場合は三箇月を越えて六箇月以内のものは三分六厘、こういう段階をつければ、少數の例外を救うこともなるし、今まで解約の場合でも最低の利率を与えておつたのですが、その線にも近づけることになると思うのです。この点あまりに大きっぽにぶすつとやつたということは、いささか度が過ぎていなかつたかと思うのです。今しかたがなくといふ言葉があつたのですが、この点差等を付することにどういう支障があるのかということを、差等を付した場合と付しない場合の長短について考へていただきまして、差等を付することによつて救われる場合、これによつて損をする場合の利害得失の問題を、お

てみたのであります。何分こういった作業は地方貯金局でやりますので、ほとんど女子でやつておりますために、新陳代謝が非常に活発なのであります。そういう段階別の作業につきましても、大分能率上影響をいたすわけであります。実は昨年の六月利子の計算方法を改正いたしまして、従来預け入れの月はまる／＼利子をつけないというようなことになつておりますが、これはわれ／＼から見ると何でもない改正に見えるのであります。ですが、実際の作業には非常な手数をかけております。そういう面から考えまして、いろいろな議論が出ておりますが、いたし方なく三分の二であります。

○飯塚委員 それに関連して……。受
田委員のお説は、これは私も至当だと
思つております。普通の一箇月預金し
たものに対しても、通常貯金であれば
三分九厘六毛の利子を払う。ただ定期
の貯金になりますと、あるいは通常貯
金よりも手数がかかるかもしませんが
けれども、やはりその点は相当御考慮
を願つてもいいことだと私も思いま
す。この点つけ加えておきます。

○小野政府委員 私どもこの案をつく
ります場合にあたりまして、そういうつ
た面をいろ／＼考へたのであります。
少くとも通常貯金と同率くらいの三分
九厘六毛くらいの利子にすべきではな
いか、またさらにそういうふた払いもど
しの期間に応じ、段階別の考慮も考へ

また飯塚委員の御指摘の通常貯金で預け入れても三分九厘六毛、これが定額、積立てについて、払いもどしからというのでそれよりも低い三分というのは、サービスを旨とする郵便貯金として、奉仕の面を忘れてはいるのではないかという点、ごめつともございますが、実は積立貯金の四分二厘の利息自体につきましても、これは採算上から申しましても相當に上まわった利子でございます。ことに郵便貯金としては、毎月こうした計画を立てまして、少額ながら二年積立てで、二年先の郵便貯金の現在高に楽しみを持つて貯金をするので、こういう制度こそ郵便貯金としては最も着実な制度ではないかということから、採算の点から無理があるのであります、四分二厘と

いう利子を付しておるような状況でありますて、これは直接のそいつたことの理由にはならないかもしませんが、そういうことで非常に痛いところがありますが、払いもどしは一律に三分というごとにいたしたような次第でござります。

○後藤委員 期間内の解約の問題は、非常に幾々たる問題のよう見えます。

金者を優遇する立場から、どうしても途中でやむなく解約する場合の保護規定を設けておかないと、たつた一人を捨てても政治的危険が生ずるわけであります。今政府でいろいろ考へてこれになつたのだといふお答えがあつたのですが、一般的の銀行預金でさえも、期間内で満期直前というような場合には、それを担保にして普通貸付をしておるし、保険でもちゃんと普通貸付の制度ができるおつて、契約者の貸付の道が開かれており、郵便年金でもこういう道が開かれている。この点は、従業員が非常に苦労をするという理由で、本で今お答えがあつたのですが、なれどたら必ずそれに十分適応できるのでありますから、一年を越え二年という場合は、定期貯金の場合でも一年から二年、二年から三年という段階があつて、それがきちつと行つてゐるのであるから、むしろそういう段階をつけておく方が、これを取扱う人たちはちゃんととしてその感覚でやられるのだから、都合がよいのではないかと思う。なれば決して負担の加重にはならない。
をあげておつしやつたのですが、ほかにどうか。これを取扱う人の場合を今例

○小野政府委員 に何か理由がありますか。

だんなればそういうことで整理本早くなるうと思います。しかし大体この方面的の実際の作業に従事している者は、二年ないし三年くらいでどんどん交代をして参るわけでありますので、そういう面から処理上恒久的にこれになれるることは非常に困難だということ

銀行によりましては、銀行のサービスとして、通常貯金利子の二分一厘見当の利子をつけているところもあり、また法令の定めるところによつて、全然つけないところもあるようでございます。

○受田委員 しかし証書を担保にしての貸付をしておるのでありますから、結局解約も満期まで待つて比較的高率の利子を支払つて貸付を受けるのも同じことになると思いますが、この取扱いをする従業員の過重負担という点のことを考えての問題であるとすれば、何とかこれは考えなければならぬ。これは従業員の諸君の声もひとつ聞いてみたいと思うのであります。同時に私は従業員の諸君も、こういう点のサービスについての積極的な協力を求めたい。しかも今の御説による三箇月を越え六箇月までの間の解約といふことがほとんどまれだということになれば、もう郵便局の方で申達する場合に特にこれを指摘しておけばよいのだから、そのほとんどまれな場合を救う道筋が私は必要だと思います。それから三分の二という、三分九厘六毛に比べると格段の差のある懲罰的な利率が付されておる。これなども普通の預金の利子を支払つておる銀行も多數あるのですから、やはりこの程度までは、普通預金の利子くらいまでは払つてやるのが原則ではないかと思います。それによつて損する損害、国家の負担がどのくらいあるものが御計算もされておると申いますが、これは微々たるものであります。

それからもう一つ、今まで法令上廢止された郵便貯金が、今度の法の改正で通常郵便貯金に振りかえられる、利

率がそれで改善されるということになりますね。ここに資料はいただいておりますが、今まであつた月謝貯金とか集金貯金というようなものは、現在どのくらいの額が残つておるものですか、それ／＼の種目について簡単にお答えいただきたい。

○小野政府委員 残念ながらそういう統計はとつておらないのであります。

特に利子の点では非常に有利な利子を付しておるわけであります。そういうことから種類自体といたしましては、月掛の取扱い、集金の扱いといふものは、事務簡素化の線からやめておりますが、利子の面におきましては從来約束した通常貯金のものよりも高い利息をつけて参らないといけないのであります。そういう面から今回の貯金法の改正によりまして、廃止になつた特殊貯金のいすれよりも通常貯金の利子は有利になるわけであります。そこでこういうものを特に利子の点からのみ存置いたしておつたのでありますが、すでに附則で取扱いについて特別の定めを必要といたしませんので、全部通常貯金とみなしまして、通常貯金の三分九厘六分とすることになるわけであります。事後の処理といたしまして、貯金通帳は全部通常貯金と同様な取扱いをいたして参るのであります。従いまして件数、金額等が分明でございませんでも、支障を來すわけのものでもございませんし、限度の関係につきましてはこのまま通常貯金の預入のものとして処理されるわけであります。

○受田委員 廃止された種類の郵便貯金で、月掛と集金と共同とは昭和十六年十二月一日に廃止されております。

郵便貯金は十年間預け入れがない場合、あるいは利子の請求をしない場合には、国庫の収入になるように規定されておりますが、この月掛貯金、集金貯金、共同貯金はすでに国庫の収入になつてゐるのでありませんか。

○小野政府委員 時効の面から申しますと、御指摘の通り十年間で時効は一回なくなりますような状況でございま

10.000-15.000 m²

すが、しかし時効にかかりましてそれが効力がなくなり、国庫に帰属いたしましたためには、その前に一応郵政省から預金者本人に対しまして、その旨を通知して、将来継続される意思があるかどうかを催告いたしているのであります。従いましてそれが済みませんと、たとい十年を経過いたしましても、國庫に帰属しないような実情になつております。

○受田委員 昭和十六年に廃止されておりましたから、それから十年経つて昨年はこれの催告をしてあるはずですね。そうするとその催告の結果、報告がないものは当然処理されなければならぬではありませんか。

○小野政府委員 聴密に申しますと、もうすでに催告済みになつておらなければならぬのであります。いろいろ処理の都合から申しまして、ちょうど十年になりまして、すぐ催告にならぬものも相当あるようでござります。従いましてたとえば十一年、十二年たちましても、まだ催告も行かない、時金としてはそのまま生きているようなものもあるわけでございます。

○受田委員 十年たつて催告をして、しかももたら報告がないものに対して、まだそれを処理しないでおくとなれば、その最終期限はいつになるのでありますか。

○小野政府委員 これは政府側の一方的な意思にそいつた時効がかかるつておるわけでございまして、十年なら十分の期間が経過すれば、それで時効にたちまちかかつて無効になつてしまふというわけではないのであります。無効になるためには、政府の一定の催告という行為がいるのであります。これ

が伸びますと自然失効にならない、また生きた郵便貯金になつておる状況でございまして、しかもその催告も十年たてば必ずやらなければならないといふように政府に義務づけられたものではなく、催告をしてそれを失効せしめることができます。従いましてこれが済みませんと、たとい十年を経過いたしましても、國庫に帰属しないような実情になつております。

○受田委員 特別すべ置郵便貯金といふものが二十六年に廃されておりますが、これは例の弾丸切手のことです。

○小野政府委員 さようでございます。○受田委員 このような額から言えればわざわざ零細な貯金がいつまでも貯金局に業務が残されて、それに長く煩わされておることは、きわめて少数の例外にしかすぎない期間内の解約の問題さえも従業員の負担だと仰せられる當局において、このような零細な科目の貯金が九つあります。この九つで今お聞きしてみるとときわめて多くなる数しかないと私は思います。この多くなる数に煩わされて、従業員に非常に労働強化をさせておることに対して、何とか処置をする道はありませんか。

○小野政府委員 こういつた種類のものについては、早く全払いをしていたのを、だくとか、新しい領帳に書きかえるよからためにも、ただいま御指摘の点は必要であろうと思います。即ちそういう形でもおとりになつて、従業員の負担を軽くしてあげるようにして、処理済みにしていただきたいと思います。

○小野政府委員 お説こもつともあります。この点もあわせて聞いておきたいと思います。

○受田委員 御意見尊重して善処したいと思います。

○寺本政府委員 御意見尊重して善処したいと思います。

○石原(登)委員 本日は時間がありませんから、簡単に要望だけ申し上げておきます。答弁はこの次でけつこうであります。この保険の審議を始めましたから、政府の提案理由の説明を聞き

が伸びますと自然失効にならない、また生きた郵便貯金になつておる状況でございまして、しかもその催告も十年たてば必ずやらなければならないといふように政府に義務づけられたものではなく、催告をしてそれを失効せしめることができます。

○受田委員 特別すべ置郵便貯金といふものが二十六年に廃されておりますが、これは例の弾丸切手のことです。

○小野政府委員 さようでございます。

○受田委員 この法律を適用していいと思う。貯金しておられる方も、十年昔の五円や六円の貯金に未練を残しておる者はありません。こういう意味からも従来の古い形のものを一掃して、当局も新日本の息吹きを味わわれるようにしていただきたい。ですからこれ

はあなたの方できちんと整理してしまつて、本人に切手のようなものでも送付してあげるようにして、処理済みにしていただきたい。ですからこれ

は、当局においては十分御留意の上

で、こういう改正の問題にそれを反映させたいと思います。その点特にお願ひたいと思います。

○寺本政府委員 御意見尊重して善処したいと思います。

○受田委員 本日は時間がありませ

んから、簡単に要望だけ申し上げておきます。答弁はこの次でけつこうであります。この保険の審議を始めましたから、政府の提案理由の説明を聞き

が払われ過ぎて、提案理由はまことにあいまい模糊、不明朗な感が深いわけござります。われくは民営保険の助長についてももちろん協力はいたしまますが、多くの国民の利益と福祉を無視して、それを犠牲にして、営利事業の利益を保護しなければならないという理由もなかろうと考える。以上二つのことと申し上げて、この次の委員会においては八万円を出された根拠をお示し願いたいと思う。でないと、今までの答弁はまるでどちらもどうであつて、これでは委員会としてはもちろん修正するのもやむを得ないという段階に來ているようでありますから、さらにならぬ方の加えられた政治的な考慮、またその根拠についても、十分納得の行くような説明をする資料をお持ち願いたいということを要求いたしておきたいと思います。

○受田委員 簡易保険局長さんに一言

だけお尋ねいたしまして、できれば御答弁なり、またあとでお答えいただいでもけつこうだと思います。

私は簡易保険に関連して、郵便年金

が少し取り残されておる感じがしま

す。この点について、簡易保険が今度

最高制限額を引上げ、それからまた郵

便貯金が同様の措置をとると同時に利

率の引上げをやつたのでありますが、

郵便年金は依然として従来の比率で置いておく。その制限額も現在のままで置こうとしておるのか。さなぎだに郵

便年金は大衆から親しまれない年金と

して、その加入者もきわめて寥々とし

ておることであるし、政府から出され

た資料を見ましても、異常の発展を遂

げたと書いてはありますけれども、昭

和十九年、二十年ごろから見ると、契

約件数もむしろ減つておるし、それから金額においてもまことに微端しているにすぎないので、この点政府として、郵便年金に対する考え方はどういうものがあるのかお伺いし、同時に非常に顯著な発展をしたとかおつしやつておるが、この表を見ると、契約が昭和十九年、二十年ごろを頂点として、漸次低下いたしまして、二十三、二十四、二十五、二十六とも、百六十二万件数に下つておる。こういうことを考えたときに、これはまま子にしておられるのかどうか、伺いたいのであります。

○尾関委員長 御答弁は次会において承ることにいたします。

本日の質疑はこの程度にとどめ、次

会は公報をもつてお知らせすることとし、これにて散会いたします。

午後四時四十二分散会

昭和二十七年三月五日印刷

昭和二十七年三月六日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所